

# LA INFORMACIÓN

DIARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES

En 1.ª plana, línea. . . . .	0'50 pesetas.
En 2.ª id. id. . . . .	0'40 id.
En 3.ª id. id. . . . .	0'30 id.
En 4.ª id. id. . . . .	0'25 id.

Anuncios y comunicados precios convencionales

No se devuelven los originales.

Año LI.

Teléfono núm. 23.  
Horas de oficina de 9 á 12.

Almería, Miércoles 7 de Mayo de 1913.

Oficinas y Talleres,  
Navarro Rodrigo, núm. 13

Núm. 637.

### CAMBA EN LA TRIBUNA

## Un huerto á la inglesa que merece un poema

La cocina de mi casa da á una especie de solar que la dueña llama jardín. Es un trozo cuadrado de tierra negra. Parece un depósito de carbón. Allí ha ido amontonándose la negrura del invierno lindiéndose hasta formar una capa muy espesa.

Pues este solar tiene también su primavera. Bajo las negruras del invierno comienzan á vivir los verdes primaverales. Toda una generación de verduras lucha heroicamente en el diminuto solar para salir á la luz. Es una lucha apasionada en la que uno acaba por interesarse. Es la lucha de la primavera contra el invierno, del campo contra la ciudad, de la naturaleza contra la civilización, de la poesía contra la industria. Es la lucha rítmica de lo verde contra lo negro, que se inicia en Londres todas las primaveras.

Algunas matas de hierba han triunfado ya, han roto la espesa capa de carbón y han salido al aire, pero no ha sido impunemente: están mustias y tiznadas. Otras hierbas siguen luchando, y esta lucha silenciosa y humilde que se desarrolla en un pobre solar inglés, yo les aseguro á ustedes que tiene una gran emoción.

Londres, la ciudad enorme, representa un esfuerzo de gigantes contra la Naturaleza. Hay que observar que Londres está enclavado en uno de los sitios más fértiles del mundo. Esta lluvia que enuncia y entristece á Londres en la alegría y el verdor de la campiña londinense. Para negrecer la campiña londinense en el espacio que ocupa Londres hace falta quemar á diario miles y miles de toneladas de carbón y echar sobre las calles carpetadas de asfalto. Y aun así, la Naturaleza no está completamente dominada. En estos meses de primavera, cada casa londinense presencia en un solar de mayores ó menores proporciones el mismo renacimiento que yo presencia en el mío, la misma lucha titánica contra la industria, contra la civilización y contra la ciudad.

En París yo he tenido un amigo que ponía todos los días en su ventana un clavel dentro de una huevera. Aquel clavel me enternecía profundamente cada vez que yo lo veía.

—¡Qué hermoso poema se está perdiendo este clavel!—le dije á mi amigo.—¿No habrá un poeta en la casa para que lo cante?

No había poeta en la casa pero un conocido me dijo que había uno en su hotel. Lo fuim á buscar y o condujimos al cuarto de mi amigo. Yo le presenté la huevera con el clavel, ya completamente mustio, y le dije si quería hacernos un poema, pero aquel poeta era idiota, como todos los poetas.

Cuanto esto del clavel á propósito del solar de mi casa, que también merece un poema. Lo merece más que un jardín, así como la huevera lo merece más que un vaso griego.

Julio Camba.

## MINERIA

### Registro

Don Pedro María Berruero López ha solicitado la propiedad de treinta y tres pertenencias de mineral de hierro con el nombre de «El Gigante», número 32.785, del término de Lúcar, en el paraje llamado Llanos de Lúcar.

Don José Gallego Santaella solicita cuarentinueve idem, con el título de «La Robotica», número 32.726, del término de Luján, en el paraje denominado Jaralejo y Bonayar.

Don Ubaldo Abad Terriza solicita cuarenta idem, nombradas «Concha y Ubaldo», número 32.787, del término de Ohanes.

### Renuncia

Don Laudelino Morenó ha presentado escrito de renuncia del registro de su propiedad titulado «Francisco Alcaraz» número 32.665, de los términos de Illar y Alboloduy.

### Depósitos

Don Cristóbal Sedeño Muñoz, don Pedro María Berruero López y don Antonio González Navarro han constituido los depósitos correspondientes para responder de las operaciones facultativas que se verifiquen en sus respectivos registros, titulados «La Buena Unión», número 32.765 del término de Padules; «El Gigante», número 32.785, de Lúcar; y «San Antonio de Padua», número 32.784, de Canjáyar.

## De Sociedad

Se encuentra enferma, aunque por fortuna no de gravedad, la distinguida y encantadora señorita Lola Melián, hija de nuestro querido amigo el ingeniero jefe de Minas.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

\* Para Beires salió ayer el capitán del Ejército alemán H. Waldemar Werthan.

\* El primer teniente de infantería de Córdoba don Antonio Marco, marchó ayer á Granada.

\* Ayer mañana regresó á Villacarrillo el propietario de aquella localidad, don Leopoldo Prado Benavides.

\* Para Granada salió ayer la distinguida señora doña Angela Martínez de Fornovi, en unión de sus hijos.

\* Ha marchado á Villanueva del Rosario (Málaga) el segundo teniente de la Guardia civil don Pedro Aguilar García.

\* Ha regresado de Barcelona, Madrid y Toledo don Enrique Gandullo, en unión de su sobrina, la señorita Elisa Soria

\* El notario de Gérgal y acaudalado minero don Miguel García Fernández, regresó ayer tarde de la Corte.

## Estafeta taurina

Si es cierto aquello de que, á la tercera va la vencida, ahora sí que no su fren extravío mis cuartillas.

Desde Alhama, escribí una carta que tuvo á bien llegar á su destino, desde la cama (porque estaba enfermo) envié otras que, según Jesús, no las encuentran, y éstas... éstas no estoy seguro si sufrirán igual pena. ¿Se dan casos!

Perdon, amigos López Ruano, López Gómez, Granados, Burgos, Cantón y demás socios cuyos nombres no cito por ser muchos; no fué mía la culpa.

Que «Espanterito II.» y «Cuatrodedos» esuvieron bien en las novilladas, ya no hay para qué decirlo; pero lo que no puedo dejar de contar á mis pocos lectores, es la interminable serie de mujeres hermosas, morenas las unas y rubias las otras, que como película cinematográfica desfilaron ante mi vista y la de quien tuvo la suerte de estar en Alhama durante la feria.

¡Valiente tontería de mujeres!  
¡Dios las Bendiga!

En nuestra plaza se celebrará una novillada el próximo día 18, estando contratados para que en ella actúen, el madrileño «Fruitos» y el cordobés «Machaquito II.»

Por causa de la lluvia, fué suspendida en Figueras la corrida que con «Guerrero, Relampaguero y Punteret» debió celebrarse el próximo pasado domingo.

En la corrida verificada en Zaragoza el día 4 y á juzgar por la prensa de Madrid, nuestro paisano «Pastoret», tuvo que despachar cuatro toros por haber sido torturados los otros espadas.

De lo que agradó á los zaragozanos, el trabajo de Francisco Ferrer, es una prueba elocuente que fué sacado un hombre de la plaza al finalizar la corrida.

P. P. Lozano

## Ocupación de edificios públicos

La Gaceta publica un real decreto cuya parte dispositiva dice:

Artículo 1.º Queda prohibido salvo la excepción que se consigna en el artículo siguiente, que los edificios del Estado ó arrendados por el mismo con destino á oficinas ó á cualquier otro servicio público, sean ocupados en concepto de viviendas particulares por los funcionarios públicos.

Art. 2.º Se exceptúan de la anterior disposición los locales que se consideren estrictamente necesarios para la habitación de los funcionarios encargados de la guarda de los edificios documentos y valores que en ellos se custodian.

Art. 3.º Por los respectivos ministros se dictarán las oportunas instrucciones á fin de que en un plazo que no exceda de tres meses, á contar desde la publicación de este real decreto, tenga exacto cumplimiento el mismo y se puntualice en cada ramo de la Administración que funcionarios habrán de habitar los edificios á que se refiere el art. 1.º

## Debut de Luis Esteso

Este notable artista de variedades y aplaudido autor, que se encuentra en Almería, en unión de a cupletista La Cibelles, se propone dar á conocer en el Cinematógrafo Trianón varios trabajos del género á que desde hace tiempo viene dedicándose.

Luis Esteso, duetista y monólogoista, lo más superior en este género, quiere divulgar por toda España sus afamados trabajos, que son desconocidos por la mayoría de los públicos.

Esta noche comenzarán sus espectáculos en el Trianón, con el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Cuatro grandiosas películas.
- 3.º Debut de Luis Esteso y La Cibelles. ¡Risa, alegría y buen humor!
- 4.º Estreno de la película de actualidad La marquesa.

## LUCHA INÚTIL

No me atormentes, amigo con esa burlona sátira que en tus versos me diriges con implacable arrogancia, cual si encontrases un goce mirando estas locas ansias por obtener el retrato de esa mujer cuyas gracias no hay artista que las copie ni en el lienzo, ni en la placa. Dices bien, amigo mío; ya me aburren estas máquinas, que solo darán su imagen con esas bellezas plásticas de su cuerpo soberano parecido á las estatuas de a uellas Diosas de Grecia ó de las Venus romanas; más sin el soplo divino que Dios les puso en el alma y que en forma de aureola circunda su nivea cara, ni ese fulgor que despiden sus bellas pupilas anchas, ni el carmín de sus mejillas, ni su boca de granada; ni el perfume de jazmines que todo su ser emana, ni ese resplandor de aurora que en su nuca se levanta. Dices bien, es vano intento de mi mente aca orada el obtener un retrato de esa bella inmaculada, tal como la ven mis ojos en el fondo de mi alma.

v.

## Necrología

La grave enfermedad que desde hace algún tiempo venía padeciendo nuestro querido amigo y paisano el fiscal de esta Audiencia, don Federico de Castro y Ledesma, tuvo ayer mañana el funesto desenlace que se esperaba.

A las siete de la tarde tuvo lugar el sepelio, concurriendo gran número de significadas personas, figurando abogados, procuradores, comerciantes, etc.

El cadáver iba encerrado en una se vera carroza, tirada por cuatro caballos.

Las cintas fueron llevadas por los señores don Juan Villaspesa, abogado fiscal don J.ª María Casas y Ruiz don Enrique Matos, don Felipe Durban, juez de Instrucción don José Soñis, magistrado don Enrique Vélez, y la presidencia la ocuparon el Obispo de la diócesis, Gobernador civil señor Pérez Girónés, Alcalde señor Moreno Gallego, Delegado de Hacienda, señor Moya, Magistrado de la Territorial de Granada señor Barriovero, Juez municipal señor Espinosa. Director del Instituto señor Calleja, Presidente de la Audiencia señor Villahermosa, Teniente coronel de la Guardia civil señor Penabella Teniente coronel de Infantería señor Susaeta, Comandante de Marina señor Quintas, Jefe de Obras públicas señor Toll, exdiputado señor Ledesma (don Ramón), padre Santos Quirós, presbítero don Antonio Amar, los magistrados señores Jiménez de la Plata, Esteve, Carrasco, Salvá y otros.

Enviamos á la familia la expresión de nuestro sentir, por tan dolorosa pérdida.

Se vende la casa número 90 de la calle del Muelle, donde estuvo instalado el fieltro del puerto.

Darán razón en la calle de Sagasta, núm. 5

## El sulfatado

El que no sulfata las parras, no sólo pierde la casi totalidad de la cosecha, sino que el poco fruto que hace es de pésima calidad.

El mildew es un enemigo formidable, pero el remedio que contra él se ha descubierto es de una eficacia total.

Su tratamiento es sencillo, y las sales de cobre, eficacísimas contra el mal. Pero hay que tratar oportunamente y cuantas veces lo exijan los ataques que se manifiesten.

Los tratamientos generales son tres, hechos con las fórmulas siguientes del caldo bordelés, tratamiento clásico, muy antiguo y eficaz.

Primer tratamiento (que se hará cuando los brotes tengan unos 10 centímetros de longitud):

Sulfato de cobre, 1 y media kilogramos.

Cal viva en terrón, tres cuartos, id.

Agua, 100 litros.

Segundo tratamiento, (que se hará cuando la floración):

Sulfato de cobre, 2 kilogramos.

Cal viva en terrón, tres cuartos id.

Agua, 100 litros.

Tercer tratamiento (que se hará cuando los granos sean como guisantes, antes de iniciarse en ellos el cambio de color, antes de que pinten):

Sulfato de cobre, 3 kilogramos.

Cal viva en terrón, 1'2000 id.

Agua, 100 litros.

A las fórmulas del segundo y tercer tratamiento ensayado agregarles (una vez hecho el completo de los 100 litros del caldo) 150 gramos del permanganato de potasa y aplicado el compuesto en seguida parece ejercer el tratamiento acción contra el mildew y contra el odium.

Como que esta adición del permanganato en esa cantidad apenas aumenta el coste, y no disminuye la eficacia de la fórmula contra el mildew, ni causa perjuicio alguno, parece recomendable, y la aconsejamos así. Ciertamente que los pulverizadores se ensucian algo más pero, bien lavados después con agua clara, no desmerecen por esto y más después de lavarlos muchas veces.

En años normales bastarán estos tres tratamientos, si se hacen con oportunidad; pero en años de invasiones repetidas (como fueron los pasados) son insuficientes, y hay que intercalar entre ellos los que aconsejen esas invasiones como tratamientos complementarios.

## Cruel, pero cierto

Fábrica de monstruos.—Una antigua asistente de la policía Stuttgart, llamada Enriqueta Arendt, ha publicado un artículo curioso en un diario berlinés. En él dice, entre otras cosas, lo que sigue:

«La mayoría de los que piden limosna son mendigos falsos. Muchos de los que conmueven á las personas de corazón sensible pasando frente á ellas arrastrándose por el suelo ó conducidos por lazarillos son inválidos falsificados. Pero hay algo peor.

Hay fábricas de monstruos, de inválidos de estropeados. En diversos puntos de Europa gentes sin entrañas se dedican á tan repugnante industria. Especialmente en el departamento francés del Alto Garona abundan los que fabrican monstruos. Proceden del modo siguiente:

Si quieren preparar para el mercado á un inválido de las dos piernas, cogen á un chiquillo de unos diez años y se las amputan, atándoselas con bandas de tela. Primeramente aprietan poco. Luego, más aunque siempre teniendo cuidado de evitar las inflamaciones. Los miembros se atrofian poco á poco y toda la fuerza vital se concentra en el tronco.

Cuando ya el niño no puede sostenerse en pie se le coloca en una caja con ruedas, que le sirve también de lecho. Y ya en ella, le atan cruzadas las piernas para que no vuelvan nunca á su posición normal. Se les alimenta con lo estrictamente necesario para que no se mueran de hambre. De vez en cuando llegan mendigos al Alto Garona y recorren las aldeas buscando niños. Y los compran, pagando por ellos de 500 á 600 francos.

## PROMESA DEL BOY-SCOUTS

Yo prometo por mi honor, he reusado de mi dependencia por cumplir los deberes para con Dios y para con el Jefe del Estado—Amar á mi patria, serle útil en todos momentos y respetar sus leyes.—Obedecer el Código del Explorador.

## Las mujeres de Arlés

¡Son realmente hermosas! Hoy, como en tiempo de los emperadores. Tienen algo que recuerda á los antiguos patricios y su andar es pausado y majestuoso como el de una reina.

Arlés, con sus 30.000 habitantes, rodeada de montañas y abrasada por los rayos de un sol permanente, es una ciudad de mujeres.

Los hombres, casi todos pastores ó vintateros, se ausentan durante toda la semana y regresan, si les es posible, los domingos al pueblo.

En las praderas de Camargue cuidan de sus numerosos rebaños de ovejas y vacas semisalvajes y de sus caballos, blancos, pelilargos, que aún conservan en sus venas restos de sangre sarracena.

Se pasan las horas contemplando el azul del cielo y soñando una vida fantástica, hasta que la Fata Morgana, ese fenómeno tan común en esas regiones, acaba por dar un viso de veracidad á esos ensueños, creados por una imaginación ardiente.

No solo los hombres de Arlés son poetas; como todos los provenzales, y aman á su país como es capaz de amar un poeta; también las arlesianas rinden un verdadero culto á la belleza.

Son las más aseadas de todas las provenzales.

Su casa no la considera, como sucede tantas veces en el Sur, un refugio indispensable contra las inclemencias del tiempo, sino que cuida de ella como de un elegante estuche que ha de contener una hermosa alhaja; ella misma.

Tempranito, muy de mañana, se ve á la arlesiana limpiando y blanqueando las tres ó cuatro gradas que dan entrada á su casa.

Estas gradas forman parte capital de su vida pues es un salón de recibio, el *forum*, en el cual comenta las novedades del día con sus vecinas; sentada á él, se dedica á sus labores; de tarde duerme allí su siesta; en fin, en las tres ó cuatro gradas se desarrollan las escenas cotidianas de la vida de la arlesiana.

El traje nacional, conservado en todos sus encantadores detalles, es sencillo y original: falda negra, lisa, formando campana, y bata con un pequeño escote, sobre lo cual usan un fichú de tul ó seda, delicadamente plegado, mangas largas y ajustadas.

La cabeza va coronada con una gorrita de muselina sujeta por una ancha cinta de terciopelo negro.

Ricos y pobres: sin diferencia, usan este traje y únicamente el delantal de lana negra ó de pasada seda indica el bienestar respectivo de la arlesiana.

Federico Mistral, el tierno poeta de Mireya al fundar el Museo Arleten (museo arlesiano), estableció que se regalara un pequeño prendedor de plata á toda joven que siguiera usando fielmente el traje nacional.

Esta medida fué adoptada, indudablemente, debido á que la tirana moda fué insinuándose traicionariamente en el espíritu de algunas arlesianas, que—francesas al fin y al cabo—trocaron con la *jupe entravée* su sencillo y noble traje nacional.

La arlesiana está comprometida de su belleza é importancia y esta pequeña leyenda del tiempo de la dominación romana y que todavía se oye contar, no sin cierta satisfacción, en Arlés, da bien cuenta de ello:

«Muchos siglos ha las mujeres de Arlés ya eran célebres por su belleza. Pero sobre todo, una de ellas, llamada Citronella, llamaba justamente la atención.

Citronella se pasaba horas enteras arrodillada á orillas del Ródano, lavando sus pañoletas, y derramada abundantes lágrimas por el agua amarillenta del río la dificultaba tanto la tarea.

Un día, estando en esa ocupación, fué sorprendida por el emperador romano (la leyenda no dice cual), que se enamoró perdidamente de tanta belleza.

El emperador trató vanamente de conquistarla con promesas y regalos valiosísimos, hasta que, viendo que sus esfuerzos eran inútiles, le ofreció que compartiera su corona con él.

Pero Citronella le declara que le concedería su mano si hacía llegar hasta su ciudad el agua clara de Vancluse, para que cesaran las enfermedades y las mujeres no tuvieran tanto trabajo para lavar la ropa.

El emperador se lo prometió. Hizo venir á sus mejores arquitectos y un ejército de obreros trabajaba continuamente en la gran obra que duró siete años.

Al fin, una mañana el agua limpia de Vancluse llegó, serpententeando á Arlés. El pueblo fué presa de un júbilo indescriptible, y el nombre del emperador era bendecido por todos.»



# Belmonte, el misterioso

Con este título se pondrá a la venta esta semana un libro de Gómez-Hidalgo, admirablemente ilustrado por Ricardo Marín. De él reproducimos un capítulo que será leído con interés por los aficionados a la «fiesta nacional»:

## Los días negros

A los pocos días de su primera corrida en Sevilla y su éxito, una mañana en que Belmonte salía de su casa, su padre le llamó y le dijo:

—Oye, chavales, la tienda va muy mal; voy a dejarla, y va a ser preciso trabajar.

El novel novillero, que no había previsto hasta aquel momento que hubiera, efectivamente, que ganar el pan, se quedó pensativo e hizo propósito formal de contribuir al sostenimiento de los suyos.

Después, es natural intentó ganar dinero toreando, y tras de realizar a guisa gestiones, consiguió dos corridas, sin picadores, en Sevilla.

En la primera estuvo regular. En la segunda, el mismo dice que estuvo detestable.

—Me debieron matar — exclama al referirlo — Los toros eran mansurroneos, y yo estuve muy desgraciado. Me dejé coger veinticinco ó treinta veces: llegué a desesperarme, y sin acertar. El público me gritaba insultándome. El presidente me dió en cada toro tres avisos porque no tiene costumbre de dar más.

La tarde fué fatal, realmente. El público le acompañó a su casa, como el día del debut, pero silbándole, gritándole, insultándole...

Cuando se quedó solo en casa, el muchacho se echó a reflexionar. Pero no le dió tiempo. Un chico de la calle llegó preguntando por él, y le dijo al ver e:

—Me ha dicho la... Fulana (aquí el nombre de cierta dama sevillana, íntima amiga de Belmonte entonces) que te espera ahí abajo; que bajas en seguida.

Juan no contestó al muchacho, pero hizo propósito de no bajar más ¡ay! que ante los requerimientos femeninos a voluntad de Juan Belmonte, es débil. Tres minutos después estaba con la dama, y con ella se alejaba «por ahí...»

A la mañana siguiente, cuando en Triana le vieron aparecer en coche y con aspecto de haber pasado mala noche, todas las lenguas se movieron para hablar mal de él.

—¡Vaya un perdido!  
—¡Azí, d'ezta manera, mirará por los suyos!

—¡Meleta!  
—¡Orgazanote!  
Fué voz unánime que era una malísima persona, y un desgraciado, que no servía para torero.

Y como con aquellas voces coincidía la miseria de su padre Juan, abatido, convencido de que sus ganancias taurinas habían sido una ilusión, tan frecuente entre los sevillanos, y no pasaban de deseos lo que él había tomado por aptitudes, decidió trabajar. Pero ¿en qué?... ¿Cómo?... ¿Cuándo?...

En lo que fuera y como fuera, pero pronto. Para ello una mañana se levantó temprano y se marchó a la calle. Vió a varios amigos suyos y de su padre, pero todas las gestiones resultaron estériles. Nadie tenía ocupación que darle.

Por la tarde, en unas obras de Tablada, adonde fué pidiendo trabajo, sin conocer a nadie, el encargado le dijo:

—Pero ¿estás muy emmirriao y eres muy zañorito. ¿Qué vas hacer tú?  
—Paés lo mismo que otro; ya lo verá usted — afirmó Belmonte

—Bueno, poz á destajo; quédate.  
Con una espiocha, que no había visto nunca, el gran torero comenzó a trabajar en la construcción de un pozo. Al principio, la labor haciase pesada, abrumadora; pero su voluntad, triunfante, llevábale a conseguir en su destajo, y de la madrugada al anochecer, ocho, nueve y hasta diez reales que se iba ser el jornal máximo.

Cuanto ganaba, como lo cogía, pasaba íntegro de sus manos a las de su tía, con destino a las necesidades de la casa. Él, que antes tenía costumbre de fumar, no lo hacía ahora. Otros gastos, ni pensaba en ellos.

Pero el sacrificio de Juanito, unido a lo que podía ganar su padre, no bastaba para sostener a la familia, que se componía de once personas, gente menuda casi todos.

La vivienda a que habían descendido ya, en un barrio sórdido de Triana era un caserón viejo, y destarado, con patio muy sucio y muy grande, en el que se guarecían treinta familias. Las ropas y los muebles habían sido vendidos po o a po o. Apenas si quedaba lo preciso: un par de camas casi sin colchón una mesa y tres ó cuatro sillas cojas...

Una mañana al levantarse Belmonte para ir al trabajo, su tía, acongojadísima, le dijo que no había en la casa con qué desayunarse, y que a sus hermanitos pequeños les llevarían por la tarde a un asilo.

Belmonte, según cuenta, dejó a su tía sin contestarla, porque mientras bajaba a escalera le cegaban las lágrimas.

Camino de Tablada, meditando sobre su situación, resolvió que aquello no podía prolongarse y que era necesario volver a los toros, aunque uno le matase, si, efectivamente, como todos decían, no servía.

Cómo pasó para Juan aquel día trabajando sin haber comido, es fácil suponerlo. Cuando, al anochecer, dejó e traba-

jo, como en otro tiempo, pero solo y triste, se dirigió a un cerrado. Había en él unas vacas muy grandes y muy viejas, y a la luz de la luna se puso a torearlas. Mientras lo hacía, refiere que pensaba: «Pero si yo me arrimo. Si a mí no me da miedo»

## Las Exposiciones de 1913 y 1914

Las Exposiciones que se proyectan son las siguientes: La Exposición Internacional, de Gante, de 1 de Mayo a 1 de Noviembre; del 19 de Mayo a 2 de Junio una Exposición Agrícola en Koenigsberg; de Junio a Octubre, en Pame, una Exposición automovilista, del 5 al 12 de Agosto, en Londres, una Exposición de Medicina y Cirugía; del 3 al 15 de Septiembre, en La Haya, una Exposición Agrícola; de Septiembre a Octubre en Mosina, una Exposición de Construcciones; de 1 de Diciembre de 1913 a fin de Febrero de 1914, una Exposición Agrícola y Minera en Auckland (Nueva Zelandia).

En 1914 se proyectan, de 17 de Mayo a 30 de Septiembre, Exposición Nacional, en Cristiania, con motivo del centenario de la Constitución Noruega; en Junio en Londres, una Exposición Internacional de productos de algodón; en Septiembre, en Java una Exposición del Cautchout, y en Octubre en Samaráy (Java), una Exposición Colonial e Internacional.

## CHINA Y EUROPA

Un redactor de El Socialista, el señor Núñez Arenas, ha celebrado una interesante «interview» con el político chino Hsin-You Kia, llegado a Madrid con propósito de estimular la formación de un grupo parlamentario que estreche las relaciones de China con España.

Entre otras manifestaciones, ha hecho el ilustre viajero las siguientes:

«Dentro de poco la vieja Europa enviará una Embajada a China: todos los países estarán representados en esta Misión. España espero que no nos negará su concurso»

Una Misión de los países cultos de Occidente, llevando lo más sano y lo más alto — socialistas y parlamentarios de representación intelectual — partirá camino de Asia y será la primera Misión cuy arribo a puertos chinos no signifique violencia, sectarismo mercantilismo, sino la elevada serenidad de la ciencia.

Y no nos parece suficiente esa acción puramente ocasional, parlamentaria; no deseamos más, ambicionamos que la Prensa libre, independiente, nos ayude, se de perfecta cuenta de nuestra labor, y para facilitarle la información veraz, exacta, procuraremos crear oficinas de noticias, de datos sobre la situación en cada momento de la República china. La Prensa, estamos seguros, nos prestará su ayuda y nos pondrá en comunicación con e pueblo.

—Hoy se inaugura el Parlamento. El período de internación cesa. Empieza la labor de construcción y sólo de construcción, porque no existen partidos que no sean republicanos y que no quieran edificar. Ninguno es clerical.

—¿Pronto elegirán ustedes otro presidente de la República?

—Sí; Yan-Chi Kia el actual, es un presidente provisional; está fuera de toda comunidad política. Ahora, las Cámaras reunidas decidirán quién le ha de sustituir de un modo definitivo.

—¿Su mismo que otro; ya lo verá usted — afirmó Belmonte

—¿Oh no!

—¿No es diputado ó senador?

—No, no. Sun-Yat Sen vale más que eso. Es el jefe del partido radical socialista ó socialista primitivo; pero ha reunido a la política activa. No; por ahora no ha de ser presidente de la República; es más avanzado de lo que hoy puede corresponder al estado cultural de la China

—Y entonces, ¿quién cree usted que será nombrado jefe del Estado?

—Probablemente algún personaje de significación más moderada. Quizá un progresista. Porque el Parlamento actual está compuesto, principalmente, por cuatro partidos: el radical-socialista, con unos 200 miembros; el progresista, con 130; e radical con 80, y el liberal, con 40. Los tres últimos se reunirán en casi todas las votaciones, y principalmente para esa elección. Por consiguiente, triunfarán.

—¿Y qué Ministerio se pu de formar?

—Casi seguramente uno de concentración frente a los socialistas.

—¿Hostil a las reformas?

—No. Verá usted. Los progresistas son los antiguos partidarios de la dinastía; pero son completamente chinos; tienen un espíritu moderado, más prudente, con miedo a comprometer los avances conseguidos, conocen a fondo la administración interior del país y son los que han de servir de contrapeso a los socialistas. Los otros dos partidos, el radical y el liberal, se hallan colocados en el centro, más ó menos progresivos; pero los que tienen el programa más claro y más definido son los que dirige Sun-Yat-Len que sostiene a necesidad de la unificación política de la República china; la igualdad entre las cinco razas de chinos, mongoles, tibetanos, manchues y musulmanes; la autonomía provincial; el mantenimiento de la paz internacional, y, sobre todo, el desarrollo económico con tendencia social, para que no se explote la riqueza como los burgueses europeos.

—Y este partido socialista, ¿es un partido de clase que lucha con los capitalistas?

—No; no tiene exactamente el mismo carácter que en Alemania, que en Francia porque la situación del obrero es allí mejor, se dictan leyes más protectoras de su trabajo y no existe un capitalismo fuerte como en Europa.

—¿Y tiene representación parlamentaria alguna fuerza más?

—Sí, aunque pequeña: los socialistas revolucionarios, un poco, a la manera de Herve, algo antiparlamentarios...

—Pero que acudan al Parlamento...

—Sí...

## El lenguaje de los animales

Un profesor de Zoología de la Universidad de Burdeos ha sentado las bases de un lenguaje de los animales, por medio del cual traducen éstos todos sus sentimientos.

El autor de este método ha permanecido largo tiempo en Laos y ha podido observar el lenguaje de ciertos monos.

Los gritos familiares de éstos y su significación es la que sigue:

«Hooc», «hooc», «houc», significa que el animal ve a una persona ó animal conocido.

«Couii i-i...» (muy agudo y repetido), quiere decir que el animal siente una gran satisfacción particularmente al comer algún alimento que es muy de su agrado.

«Hem», «hem»; grito que expresa un gran esfuerzo y lo lanza al arrojarse de rama.

«Koc», «koc», «koung...», «húig...» franca hostilidad; «crug...», «crunug...», aburrimiento...

«Thuiiwg...», grito para llamar la atención hacia sí.

Y «Kuhh... ouk», grito que expresa una gran satisfacción.

Con estos gritos se pueden comunicar con facilidad los animales unos con otros y hasta puede ser utilizado por muchas personas para comunicarse con ellos.

## Los maestros soldados

Para los maestros que sean ó hayan sido llamados al servicio militar, se han dictado las disposiciones siguientes:

1.º Los maestros que obtengan, mediante oposición libre ó restringida, escuelas nacionales de primera enseñanza y no puedan posesionarse de las mismas por haber sido llamados al servicio militar obligatorio, se considerarán poseedores de sus escuelas en el día siguiente al en que se consigne el «Cumplase en sus respectivos títulos administrativos».

2.º Los maestros que se hallen desempeñando escuelas en propiedad y sean llamados al servicio militar, conservarán la propiedad de sus plazas.

3.º En los dos casos anteriores, se nombrará por la Junta provincial-respectiva un interino que desempeñe la escuela. Este interino percibirá, como los demás en su clase, 500 pesetas anuales ingresando el resto de la dotación de a plaza, en la Caja de pasivos del Magisterio.

4.º Cuando el maestro termine el período reglamentario del servicio militar, se incorporará a su escuela.

## La alimentación en China

Los chinos son vegetarianos y su cocina difiere mucho de una a otra región. Ella tiene por base el caldo de pollo y la salsa roja. Esta acompaña a todos los platos; es una especie de jugo de carne con pimienta.

Las carnes más empleadas son las de cerdo y carnero; sin embargo, en Pekín se vende carne de camello y caballo.

La carne de perro procede de una raza especial, que tiene la lengua de un negro azulado. Son de pelo raso y biente abultado. Se les nutre durante dos meses con arroz con leche, alcanzando un peso de 1.500 gramos cuando se venden. Se consumen unos 5 millones. En un plato de mandarín. Se frien en aceite, con castañas y ajos. Durante el invierno, llegan a Pekín ciervos, antiopos, cabras, faisanes y perdices. Antes de ser condimentados, se quitan los huesos, grasas y tendones; se cortan en pedazos pequeños. Los pescados de mar y río son abundantes. Las aguas producen excelentes cangrejos.

Los huevos se emplean en todas las formas. Como condimento, se les hace fermentar du ante varios meses con una especie de salmuera. En su mesa existen todas las egumbres de Europa y de los trópicos. Se abstienen, por lo general, de las cosas crudas.

El pan es sustituido por el arroz cocido. No conocen la levadura ni las pastas fermentadas, pero hacen excelentes pastas y papilla con harinas de trigo, maíz, etc.

El té es la bebida nacional. El agua la emplean siempre hervida. La leche sólo sirve para los niños; para los mayores se considera como peligrosa y repugnante. En China se principia a comer por el postre.

En la tipografía de LA INFORMACION se hace a la clase de trabajos, desde los más sencillos en sus tipos y colores.

# TEATRO P. VARIEDADES

Segunda lista de abonos a la Compañía Guirra y Manóza

Don Ignacio Toll, 2 butacas; don Ezequiel G. Sellés, 2 ídem don Francisco Rodríguez; don Ignacio Pino 2 Id.; don Guillermo Rueda, 3 Id.; don Ubaldo Abad, 2 Id.; doña Luisa Abad, don Francisco Eraso, 2 Id.; don Francisco Antonio Quesada, 4 Id.; don Angel Bueno, 2 Id.; don Miguel Granados; señor Vizconde de Casa Figueras, 2 Id.; don Waiter MacLellan, 2 Id.; don Francisco Roda, 3 Id.; don Jose Roda Rodríguez 2 Id.; don José Pastor; don Lucas Espinosa, 2 Id.; don Francisco Gallardo, 2 Id.; don Angel Pastor, 3 Id.; don Antonio Ledesma 2 Id.; don Miguel Vigar, 2 Id. don José Canal y Casas, 2 Id.; don Agustín Bocabegra; don Baldomero López; don Regino Pérez de la Sala; don Enrique Villacampa; don José Pérez López, 4 Id.; don Joaquín Maldonado, 2 Id.; don Adolfo Viciana, 2 Id.; don Miguel Granados 2 Id.; don Juan María López, 1 Id.; don Andrés Fernández, 3 Id.; don Antonio Salinas Piedra, 2 Id.; don Fernando Rodríguez 2 Id.; don Ricardo Rodríguez, 2 Id.; don José Cámara; don José López Ortiz; 4 Id.; don José Fernández Burgos, 4 Id.; don José Moreno, 3 Id.; don Eugenio Rodríguez, 3 Id.

Las seis obras que representará en Variedades Fernando Guirra y Manóza son las siguientes:

«La noche del sábado», de Benavente. «Locura de amor», de don Manuel Tamayo y Baus. «Por los pecados del Rey», de Marquina. «Doña María la Brava», ídem, ídem. «El Alcázar de las Perlas», de Villasepa. «Doña María de Padilla», ídem.

Nuevo producto en sustitución de la gasolina

Es importantísimo que conozcan los señores Proprietarios y labradores que por unos ilustres químicos valencianos, se ha descubierto ahora un nuevo producto llamado Carburol número 2 el cual sustituye a la gasolina para el funcionamiento de esos pequeños motores para riegos que representa Herrera, y cuyo producto resulta tan económico que su precio no pasa de 44 céntimos el litro en vez de los 80 a como se vende hoy la gasolina, siendo de advertir que las referidas máquinas funcionan con este nuevo producto de modo tan satisfactorio como con la gasolina.

El citado representante señor Herrera lleva ya instalado en estos alrededores 19 motores de esta misma clase siendo de esperar que con la gran economía que viene a proporcionar el prodigioso descubrimiento de el Carburol, todos los labradores de Almería y su provincia se decidirán por una de estas ventajosas instalaciones pidiendo cuantos catálogos y otros detalles puedan necesitar al representante exclusivo Guillermo Herrera Calle de Mendez Nuñez num 12 Almería.

ESPECTÁCULOS

Teatro C. Variedades. — Dos sesiones de Cinematógrafo Pathé Frères, a las 8.30 y a las diez de la noche.

Triunfo. — Función para mañana 7 de Mayo: Cuatro grandiosas películas, entre ellas «La Marquesa» y «debut de Luis Esteso y La Cibeles»; dúetistas cómicos. Risa, alegría, buen humor.

A las 8 y 1/2, 9 y 1/2 y 10 y 1/2. Plaza de toros de Almería. — El próximo domingo 18 de Mayo tendrá lugar una magnífica corrida de novillos-toros, procedentes de una acreditada ganadería andaluza, en la que alternarán los valientes y renombrados diestros José Frutos, Frutos, de Madrid, y Enrique Ruiz, Machaquito II, de Córdoba.

Sulfatadoras

Parreros, no comprad sin conocer antes los precios del Sindicato Nacional.

Depositarario: Antonio Maquez,

# NOTICIAS

Temporada de verano

Quien desee hacerse traje, abrigo y demás artículos de vestir, pagándolo a plazos, dando adelantado sólo el veinte por ciento de su importe, en el establecimiento de don Enrique Mota puede entenderse con el cobrador de los señores Martínez Herrera y hermanos, Fernando Romero, Guadiana, 23.

A los propietarios y labradores. — Todos aquellos que quieran admirar los progresos de la mecánica en las elevaciones de aguas, pueden concurrir el Domingo 11 del corriente, de 8 a 12 de la mañana y de 2 a 7 de la tarde, a la finca propiedad de don Cecilio Rodríguez Dionis, situada en la Calzada de Castro (alrededores de la Estación) donde se hará funcionar a dichas horas una preciosa y perfectísima instalación de riegos hecha por el acreditado representante señor Herrera con un nuevo sistema de Motor y de Noria «Aspirante» que a todos les interesa conocer por estar llamado a producir una verdadera revolución en la agricultura de este país, tan castigado por la falta de agua.

Con marca la LUNA la antigua casa AMATLLER ha puesto a venta unos riquísimos chocolates que se recomiendan por su finura y delicado aroma.

Mecánico

Mecánico inteligente que ha desempeñado las plazas de ajustador y tornero mecánico, y que ha estado varios años establecido, se ofrece (sin pretensiones) para cuidarse de máquina ó de motor. Razón: Calle de Segura número 12.

Dr. so

Droguería del Santo Cristo. — Carburó de Calcio. «Ufarto de cobre inglés» garantizado. Pinturas esmaltes al aceite. Productos químicos para farmacia y artes. Drogas en general a precios reducidos. Alcohol desnaturalizado 1 peseta litro. José Toro García. — SANTO CRISTO 2, Almería.

El mejor de todos los chocolates es el AMATLLER marca LUNA

Se vende un pollo de perdiz muy bueno. Razón: Barrio de la caridad, 13

Ama de cría

Se ofrece para casa de los padres Ana Fernández Lao. Calle del Pato 6.

Secciones para niñas

Por profesora inteligente é idónea se dan lecciones de primera enseñanza y se instruye competentemente en bordados y demás labores de mujer, con especialidad en ropa blanca. Calle del Ciprés, núm. 5

TALLER ESPECIAL

dónde se hacen toda clase de composuras porfiles fáciles que sean en relojes, Cronómetros, Repeticiones de horas, cuartos y minutos.

MAQUINAS DE ESCRIBIR.

Aparatos eléctricos y mecánicos Toda clase de composuras a 250. pesetas en relojes ordinarios

Cristales para relojes, desde 2 reales CUATRO CALLES

33. — CALLE REAL DE LA CARCEL. — 33. ANTONIO BLANES

Se cedan habitaciones amuebladas

CHOCOLATE  
AMATLLER  
CASA  
FUNDADA  
EN  
1800  
BARCELONA

La casa AMATLLER, recomienda sus nuevos chocolates marca LUNA a las personas de más fin paladar.



# Servicio telegráfico y telefónico

## TELEGRAMA OFICIAL

Ministro Gobernación á Gobernador Almería.

Su Majestad el Rey llegó sin novedad á Paris habiendo sido objeto de grandes manifestaciones de simpatía y aclamado constantemente durante el trayecto hasta el Palacio del Ministerio de Negocios Extranjero.

Instantáneamente, desde una tribuna presenció el desfile de tropas recibiendo de nuevo calurosas ovaciones.

No ha ocurrido el menor incidente.

## De política

### Sobre el viaje de don Alfonso

Los periódicos de Paris llegados hoy á esta capital hacen calurosos elogios del Rey de España ensalzando su democracia y sus sabias disposiciones de Gobierno.

Expresan las ventajas que reportará el viaje de don Alfonso á Paris, para llevar una buena inteligencia entre ambas Naciones.

El periódico «La Batalla sindicalista» publica un artículo repugnante y execrable.

«El Figaro» trae una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el Rey el cual dijo que Francia y España han nacido para marchar de común acuerdo, pues á ello les invita la comunidad de intereses, la misma procedencia de un idioma y la afinidad de la raza. Esto hace que las amistosas relaciones que actualmente tenemos se vayan estrechando cada día.

El monarca agregó que si durante el curso de las negociaciones hubo momentos de verdadero compromiso por espinosos y difíciles, fueron solo nubes pasajeras pues defendíamos aspiraciones compatibles con los intereses de la Patria.

Dedica sentidas alabanzas á los hombres públicos que intervinieron en las negociaciones, los cuales, solo ansiaban la mejor armonía en la cuestión de Marruecos que en lugar de dividirse deben proporcionarnos la ocasión de unirnos íntimamente para marchar en una cuestión donde ambos tenemos el mismo peligro y los propios obstáculos que vencer ante el enemigo común.

Al realizar nuestra misión—lice que añadió el Rey—hace tres días que me han matado traídoramente cuatro de mis valerosos soldados en las proximidades de Melilla.

El redactor dice que estas palabras fueron dichas con gran afección y profunda pena por don Alfonso á quien reconoce un gran patriotismo y un acendrado cariño al ejército.

El corresponsal termina agradeciendo al monarca en nombre de Francia las frases de elogio que ha dirigido al ejército francés.

### La llegada

Telegramas recibidos de Paris dan cuenta de la llegada á aquella capital de Su Magestad el Rey de España.

El recibimiento ha sido de un entusiasmo delirante. Las ovaciones y los vivas no han cesado desde la llegada del tren Real.

No ha ocurrido el menor accidente desagradable. A las doce y media el Rey marchó al Eliseo.

El conde de Romanones conferenció por teléfono con el Ministro de la Gobernación señor Alba transmitiéndole amplio detalles relacionados con el viaje y la recepción de Su Magestad.

Don Alfonso conferenció así mismo con la reina Victoria dándole noticias de su llegada.

Desde la estación de llegada hasta el Ministerio de Negocios Extranjero se ha cumplido con el itinerario marcado en el programa publicado.

### La Prensa

El periódico «El Socialista» de esta corte publica el manifiesto anunciado por los socialistas el cual dice que la monarquía española y la república burguesa intentan una inteligencia oficial.

Los socialistas franceses y españoles deben hacer un supremo esfuerzo para afirmar; la libertad política, la justicia social y la paz mundial.

Además declaran que no pueden fiarse de las declaraciones que hagan los gobernantes en el momento actual, porque nada han hecho en favor de la democracia y del proletariado.

Los socialistas franceses y españoles declaran prestarse mutuo auxilio para la defensa de las libertades y que se opondrán energicamente á todo convenio ó acción que atente á la independencia de cualquier pueblo.

Dicen que también se opondrán á todo lo que signifique aumentos de gastos en los presupuestos de Guerra y Marina.

Firman dicho documento los partidos socialistas español y francés y el grupo parlamentario socialista francés.

## Varios

### Otro triunfo de Villaespesa

Nuestro particular amigo don Antonio Pérez Cordero ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Sevilla

Estrenóse «Doña Maria de Padilla».—Éxito colosal.—Dígalo amigo abrazos.

Villaespesa

Con inmenso júbilo damos cuenta del hermoso triunfo alcanzado por nuestro idolatrado paisano, gloria de la poesía española y honra de nuestra escena.

### La Infanta Isabel en el Ferrol

Dicen telegraficamente desde el Ferrol que se ha verificado en dicha población con gran brillantez, la función de gala en honor de S. A. R. la Infanta Isabel de Borbón. La Infanta fué vitoreada incesantemente y con entusiasmo.

### Los comerciantes y los impuestos

Noticias telegráficas recibidas de Coruña dan cuenta de que los comerciantes de dicha capital han celebrado una reunión magna para protestar del recargo á los impuestos establecidos por la Cámara de Comercio.

En dicha asamblea acordaron el cierre de todos los comercios en el momento en que se presente la primer demanda por falta de pago.

### Huelga en Barcelona

Telegrafian desde Barcelona que los tipógrafos han celebrado una asamblea magna acordando declarar la huelga á todas las imprentas incluso á los periódicos.

Solo se publicarán los periódicos de la derecha; pues cuentan con personal no asociado para sustituir á los huelguistas.

### Segue el misterio

Continúa en el más profundo misterio la desaparición misteriosa del señor García Jalón el cual como sabéis desapareció de esta corte dejando depositadas 5000 pesetas al du ño del círculo de Belas Artes.

Hoy ha comparecido ante el Juzgado una jóven que en su declaración negó conociera al Sr. García.

Después comparecieron también ante el mismo Juzgado el ama de llaves y un botones de dicho círculo, los cuales fueron careados no dando resultado alguno esta diligencia; pues cada uno insistió en sus afirmaciones respectivas.

La jóven ha quedado detenida á disposición del Juzgado.

Segue sin conocerse el paradero de la camarera llamada Natividad El juzgado la busca activamente

## Extranjero

Detalles del complot contra el Rey El diario de Paris «Le Journal»

publica un extenso despacho de Montpellier dando detalles del complot tramado contra don Alfonso XIII.

Resulta que estaban comprometidos anarquistas de Montpellier, Marsella, Arles y otras poblaciones francesas.

## El Nuevo Mundo

### GRANDES ALMACENES

de Ferreteria, Hierros, Aceros y Cementsos

Viguetas de hierro para construcciones

Emilio Ferrera

Aguilar Martell 12, 14 y 16 y Martinez Campos 19 y 21

### VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

de Pinillos, Izquierdo y C.ª—CADIZ

Servicio fijo y rápido con salidas cada veinte y dos dias.

El nuevo y último vapor correo, de 14.500 toneladas, á dos máquinás y doble hélice, provisto de telegrafía sin hilos y de todos los modernos adelantos.

## Infanta Isabel

saldrá del puerto de Almería el día 17 de Mayo de 1913, para Málaga, Cádiz, Las Palmas, Montevideo, Santos y Buenos Aires.

TRAVESIA DE ALMERIA A BUENOS AIRES: 15 DIAS

Clases de lujo, de preferencia, de primera de primera, de primera de segunda y segunda económica. Espaciosas cubiertas de paseo. Suntuosos salones de música, lectura, bar, etc, etc.

Comedores especiales para pasaje de tercera clase.

Primer vapor de la marina mercante española por su grandiosidad, comodidad y excelente servicio para el pasaje.

AVISO IMPORTANTE.—Las listas de embarques se cerrarán dos dias antes de la salida del buque, si antes no se cubrieran las plazas que para este puerto traiga destinadas.

Informará en consignatario, Luis Gay Padilla

Puerta de Purchena, 4.—Almería.

## La "Remington"

Escribe,

suma,

resta.

—6, Trafalgar 6, Barcelona.—

::: Paseo del Príncipe 30, ALMERIA. :::

Teléfono 142

peligro. Asustada entonces y ante la responsabilidad que contraía, mandó esta mañana advertir á la señora, que no quiso despertar á usted y se fué conmigo á casa de la nodriza.

Ahora la niña no está en estado de ser trasladada, y la señora ha decidido quedarse á su lado.

—Muy bien, lo apruebo: iré yo mismo á verla.

—Hará bien, entretanto la señora me ha rogado enviar un telegrama á la marquesa, y que vaya á avisar á la señorita Colombano, porque la niña en su delirio la llama, como llama á su mamaita Isa.

Diego aparecía vivamente conmovido.

—Pobre niña y pobre madre—exclamó.—¿Todavía no ha sufrido bastante la marquesa? Esperemos que Nastia se cure y vuelva la felicidad á aquella casa así como que mi Raimunda recobre su alegría.

—Entretanto si me lo permite voy á cumplir los encargos de la señora.

—Dame antes la dirección de la nodriza.

Pedro se la indicó. Ahora estaba seguro de que Raimunda no se descurbiría, que se sacrificaría ella antes que turbar la tranquilidad de Diego. Pero

—Es verdad, pero eso no me extraña: las mujeres tienen sus deberes religiosos que cumplir y no seré yo quien me oponga.

—Usted hace muy bien; además la señorita Raimunda esta semana está cumpliendo uno de los más sublimes deberes de la religión, y en el que yo también tengo parte; la asistencia de una pequeña enferma..

—¿Querida Raimunda! ¿Y quién es la niña?

—La hija de la marquesa Briardo.

Diego hizo un movimiento de extrañeza.

—¿Cómo? ¿Se encuentra en Turin y no ha sido conducida aquí?

—Ya verá usted las razones. La nodriza, á la cual la marquesa había confiado á Nastia, que había llegado hace algunos dias, se fué á su casa con la intención de venir á la mañana siguiente á advertir á la señora su llegada. Pero la niña, cansada del viaje y ya mala por los sustos que había llevado, la misma noche fué asaltada por la fiebre. La nodriza esperó ba que sería una cosa pasajera, pero habiéndose agravado el mal, la buena mujer pensó en llamar á un médico, que no ocultó que la niña estaba en

dréis ni un céntimo más, porque la señora misma me ha ordenado que os despache.

—Será así, pero yo quiero convenirme.

—Pues convencéos; pero como no tengo tiempo que perder, me voy, y si no queréis tomar el dinero, tiradlo, sois dueño de ello.

Paso el billete de cinco liras sobre el coche, y acercándose al otro cochero, que se había apresurado á abrir la puerta del carruaje, dijo:

—Al palacio de San Severo.

—Lo conozco. He servido varias veces al ingeniero—repuse el cochero, saludando y cerrando la portezuela.

Pedro miró las ventanas y vió que al otro lado de la casa sonó la campanilla de la cancela.

No pudo por menos de sonreír.

—Seguramente piensa que yo he asesinado á la señora—dijo entre dientes.

—¿Tengo yo cara de asesino?

Peró bien pronto sus pensamientos tomaron otro camino. ¿Qué cambio en su alma y en sus sentimientos en pocas horas.

Ahora compadecía á Raimunda, tanto más cuanto sabia que no había ninguna traición hacia el marido, habien-



